

OU Ap

Lycée Bilingue de Yaoundé	Année scolaire 2024/2025
Departement d'Histoire-Géographie	Coef: 2
Evaluation n°2	Durée : 03 heures
	Classe: 1ère ACD-TI

EVALUATION HARMONISEE N°2 D'HISTOIRE

PARTIE A : EVALUATION DES RESSOURCES

9pts

1. Dans une production de 10 à 15 lignes, présente deux facteurs économiques de l'impérialisme européen en Asie et en Afrique à la fin du XIXème siècle. 5pts

2-Texte : La conquête de l'Algérie 4pts

La conquête de l'Algérie par la Grande Bretagne fait suite à un incident diplomatique. En réalité la France avait jadis commandé du blé à l'Algérie, malheureusement au cours d'une rencontre avec le Dey Mehemet qui ne demande que réparation auprès du consul René Duval, le 1^{er} avait simplement effleuré le second avec un chasse mouche. La France a considéré cet acte comme un incident diplomatique et saisi l'occasion pour occuper l'Algérie en juin 1930. La conquête de l'Algérie sera effective après l'échec de la résistance d'Abdel Kadèr (1847), le territoire devint alors un territoire sous protectorat.

Source : www.futura-sciences.com

- a- Ce texte contient quatre informations erronées, identifie-les. 2pts
- b- Réécris le texte en rétablissant la vérité historique. 2pts

PARTIE B : EVALUATION DE L'AGIR COMPÉTENT/COMPETENCES 9pts

THEME : CREATIVITE ET MAITRISE DE LA NATURE

DOCUMENTS :

Document 1 : Les visées colonisatrices

Durant les années 1880, les visées colonisatrices européennes en Afrique s'intensifient jusqu'à créer des tensions entre les différentes puissances. En 1830, la France occupe l'Algérie, le Sénégal, ainsi que le centre de l'Afrique du Nord et en 1881, la Tunisie, froissant au passage la susceptibilité de l'Italie, pose ses premiers jalons dans les territoires constituant l'actuelle République du Congo et s'empare de la Guinée en 1884. En 1882, le Royaume-Uni s'empare de l'Égypte, une province de l'Empire ottoman avant de se tourner vers le Soudan et l'actuelle région du Somaliland (que les colonisateurs dénommeront en 1884 Somalié britannique). En 1885, l'Italie prend possession d'une partie de l'Érythrée, alors que l'Allemagne déclare en 1884 avoir pris possession du Togo, du Cameroun, du Sud-Ouest africain (l'actuelle Namibie) et de l'Afrique orientale allemande en 1885. La conférence de Berlin fut convoquée de novembre 1884 à février 1885. À

cette conférence fut décidé le partage systématique de l'Afrique et l'installation de façon durable de la colonisation de l'Afrique.

Henri Wesseling, *Le Partage de l'Afrique. 1880-1914*, Gallimard, coll. « Folio Histoire », 2002.

Document 4 : Le partage de l'Afrique

Le Congo Belge de Léopold II



Source : www.google.com

Document 3 : Les conséquences de la Conférence de Berlin

La conférence de Berlin a mis en œuvre le partage de l'Afrique entre les puissances coloniales, en établissant les règles de ce partage, mais elle n'a pas pu empêcher les conflits entre colonisateurs, comme le montrent la crise de Fachoda en 1898 et les crises marocaines de 1905 et 1911. Elle ne réglait pas non plus les différends entre les colonisateurs et les puissances locales établies reconnues internationalement. Les interventions britanniques lors de la guerre des Boers (1899-1902), et la colonisation italienne de l'Éthiopie, en 1935, ont été largement contestées.

Henri Brunshwig, *Le Partage de l'Afrique noire*, Flammarion, coll. « Champs histoire », 2009.

Consignes : Les documents ci-dessus retracent une situation qui a permis de partager illégalement l'Afrique en son absence. Rédigez une production cohérente, dont les grandes lignes reposent sur les tâches suivantes :

- 1- Présentez deux principales raisons de la conférence de Berlin. 3pts
- 2- Analysez deux conséquences des différentes clauses de la conférence de Berlin sur l'Afrique. 3pts
- 3- Proposez deux solutions qui permettront à l'Afrique de se libérer de la domination occidentale 3pts

Perfectionnement: 2pts